

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3395

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahon lunes 14 de Junio de 1915

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 133

## PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de coste) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALQUILER

Reparaciones y cambios

18, Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencia, M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

## ¿Puede España intervenir?

(De «Unión Latina», de Palma).  
Entendase que bajo ningún concepto tratamos aquí de si debe o no debe intervenir, porque no queremos que los guardianes del serrallo neutralista, molesten nuestros lectores con sus chillidos de gallina furiosa.

Nuestro tema se reduce a ver si tiene España medios y elementos para tomar parte de una manera eficaz en el conflicto planteado. Si móviles nobles y poderosos pueden impulsar. Si algún provecho además de la gloria puede sacar de la intervención.

Si en España hubiera estadistas no habríamos ido a la desastrosa guerra con los Estados Unidos, por el móvil de explotar, oprimir y tiranizar a los cubanos.

Si en España hubiera estadistas no habríamos ido a la loca aventura de Marruecos, sin plan bien determinado y finalidad correspondiente al sacrificio. Por ahora allí no se cosechan glorias ni provechos.

Si en España hubiera estadistas a ellos tocaría resolver si debe o no debe intervenir, teniendo en cuenta el pasado, el presente y el futuro. A falta de estadistas seguirán los destinos de la nación a merced de la inercia gubernamental.

Dejemos pues competentemente abandonado el problema del «debe», para ocuparnos solamente del «puede» contestando a los visionarios de negruras que consideran a España, especie de cadáver incapaz de todo movimiento.

El león español dice es una bestia de menagerie sin colmillos, ni uñas, ni melena. Apenas si le queda rabo y se lo están desollando en Marruecos.

Esta manera de presentar en caricatura al rey de las selvas merece ser contestada en el mismo tono.

Tomándolo como símbolo, no de la nación, si no del Estado, el león español, tiene un sistema dentario completo, capaz de masticar mil treientos millones de presupuestos al año.

Tiene sus uñas clavadas muy profundamente en las gavetas de los contribuyentes.

Si no se le ven las melenas es por-

que las ha peinado en forma de toupet y así rige los destinos del país.

Si es rabo-corto menos pelaje quedará por arrancar.

Pero el asunto merece ser tratado en serio y en serio hay que contestar a los que dicen que España no puede.

Resulta siempre antipatriótica una confesión tan rotunda de impotencia.

Dicen los visionarios de negruras: para intervenir en el conflicto, debe España enviar cuando menos al frente de batalla un ejército de seiscientos o setecientos mil hombres; sólo así, su intervención, sería eficaz y España no puede hacer esfuerzo semejante.

Si sólo tomáramos por base de discusión los millones gastados en presupuestos militares y navales en los últimos diez años, habríamos de contestar que España puede poner en pie de guerra un ejército numeroso dotado de todos los elementos y material indispensables en los modernos conflictos de las naciones.

Pero desgraciadamente, si España tiene el material hombre, el material soldado, si tiene el alto mando y el mando subalterno que durante estos diez meses, como es de suponer, han estudiado el desarrollo y fases del conflicto, para entrar en él, llegado el caso, con la suficiente competencia, en cambio carece del material necesario, indispensable para las líneas de evacuación y aprovisionamiento, carece de medios adecuados para la parte industrial de la guerra, fabricación intensiva que reponga el fabuloso gasto de municiones, carece de dirigibles, aviones en número suficiente, auxiliares indispensables en esta guerra y realmente los factores hombres y valor por sí solo no conducen al triunfo.

Pero España puede intervenir en otra forma. España puede organizar un cuerpo expedicionario, de ciento o ciento cincuenta mil hombres y algunos barcos de guerra para enviarlos a Oriente. Cien mil hombres allí constituyen un factor eficaz y este esfuerzo está al alcance del poderío español.

Catalanes y aragoneses conocen ya el camino de Oriente. Nuestras naves de guerra se han medido ya con las naves turcas en Lepanto triunfando gloriosamente mandadas por don Juan de Austria.

Móvil histórico existe para que

la bandera de Lepanto continuando la obra comenzada en 1571, floe sobre los muros de Constantinopla formando grupo con las banderas aliadas.

Los buenos católicos habrían de ver con fe entusiasta nuevamente la cruz arrojando la media luna y al rezar la lección recordarán que precisamente el «Auxilium Christianorum» se refiere a la liberación de cristianos del poder de los turcos y que para avivar el cumplimiento de tan religiosa obligación fue instituida la fiesta del Rosario.

Hay en Turquía muchos cristianos, armenios, griegos, eslavos sujetos a martirios y matanzas periódicas, que del mundo cristiano esperan durante siglos su redención.

La guerra que con tal fin se haga reviste los caracteres de Santa Cruzada.

Hay en Turquía europea y asiática inmensos territorios que liberar. Glorias y provechos han de recoger las naciones que tomen parte en la empresa.

A España podría corresponderle si esto helga su fé católica, suponiendo que en España existe verdadera fé y no fariseísmo, ser la guardiana de los santos lugares de Jerusalén con una gran extensión de territorio. Allí encontrarían lujoso y confortable acomodo, las órdenes religiosas que en porvenir más o menos cercano tendrán vida incompatible en Europa con las modernas democracias.

El rey de España se titula también rey de Jerusalén. El título podría tener relativa efectividad y en aquellas regiones bajo la soberanía de España podría hacerse mucho en favor de los judíos descendientes de españoles, expulsados de la patria en épocas de fanatismo y que cultivan todavía nuestro idioma.

El esfuerzo de cien mil hombres y algunos barcos de guerra con nombres simbólicos como el «España», el «Cataluña» el «Carlos V», (padre de don Juan de Austria) el «Peago», iniciador de la reconquista contra la media luna, puede hacerlo España sin arruinarse, cosechar o mayores glorias y provechos que en la sangría suelta de Marruecos.

Cien mil hombres en Galiopoli representan un contingente útil y eficaz.

Con esta sola intervención tendría España voz y voto en las conferencias de la paz y cuando se removiera el mapa de Europa, podría hacer presentes sus aspiraciones, sus derechos serían atendidos y en último término no aparecería como nación mermada o menospreciada.

Todo esto y algo más bajo el punto de vista de «puede»; si hubiera estadistas a ellos les incumbiría resolver la cuestión del «debe».

J. POU.

## Nuevas atrocidades alemanas

Londres.—Una información sobre las atrocidades cometidas en Francia por los alemanes, hecha por el profesor Morgan, por cuenta del gobierno inglés:

«Realmente los atropellos más graves no se publicarán jamás. Pero existen graves indicios de que indefensas doncellas han sido conducidas a las trincheras a viva fuerza por la soldadesca alemana.

Uno de nuestros oficiales oyó una noche de garradores gritos de aquellas infelices mujeres detrás de las trincheras alemanas de... (No quiere citar el nombre). Cuando al día siguiente hicimos retroceder a los alemanes, encontramos una joven desnuda y tendida en el suelo en la actitud de la crucifixión.

Uno de los hechos más probados en esta información es que todos los castillos y propiedades privados están en un estado de profanación que no se puede explicar más que por una perversidad moral repugnante. Lo mismo el estado de los hechos, de las cajas y de los muebles indican un estado de espíritu suficientemente depravado para deshonrar a quienes han cometido tales atropellos. Algunos de los hechos narrados por nuestros oficiales son de tal índole, que no deben ni pueden publicarse. Son en gran número los crímenes cometidos por orden o con el consentimiento de los alemanes. Por ejemplo: en B..., en La G..., y en D..., que ninguna resistencia opusieron a las tropas alemanas, los militares y paisanos hechos prisioneros fueron obligados a cavar su fosa antes de ser fusilados en grupos. Las tropas que ejecutaron el fusilamiento estaban mandadas por un oficial alemán.

El profesor Morgan dice que ha recogido numerosos testimonios confirmando que los alemanes rematan sistemáticamente a los heridos ingleses, y transcribe la orden dada por un bandido cruz llamado el general Stenger, comandante de la 58 brigada, en la cual prescribe que se degüelle a todos los heridos y que no se deje un solo hombre».

TEMAS DEL DIA

## Las nuevas Obligaciones del Tesoro

Se ha resuelto el importante problema de la conversión de las Obligaciones del Tesoro que vencían en 30 del mes actual, obteniendo al mismo tiempo recursos para cubrir el déficit de los presupuestos.

Segun el Real decreto firmado ayer, el anunciado empréstito es de 750 millones de pesetas efectivas, emitiéndose para realizar dicha cantidad nuevas Obligaciones del Tesoro, a dos plazos distintos de duración: unas al vencimiento de dos años, con el interés anual de 4.50 por 100, y otra al de cinco años, con el 4.75 de interés.

Las nuevas Obligaciones, como las anteriores, quedan exentas del impuesto que pagan las deudas del Estado, y tendrán derecho preferente de admisión el día que se conviertan en otros valores consolidados.

En pago de las Obligaciones que se crean por el decreto de ayer, se admitirán las que vencen el 30 del corriente, cuya suscripción al efecto se hará hasta el día 19; y para el resto del empréstito se abrirá suscripción a metálico el día 21 pagándose el 50 por 100 en el acto, y el resto en el mes próximo.

Las Obligaciones que se recogen ascienden a la cantidad de 396.540.000 pesetas. Como las que se emiten ahora ascienden a 750 millones, hay una diferencia de 353.460.000 pesetas para la suscripción a metálico, aun contando con que aquellas se presenten en totalidad de conversión, lo cual no puede asegurarse.

Con la resolución adoptada se atiende a la necesidad evidente que había de elevar el interés del dinero para la colocación de valores, y se aplaza, según las circunstancias exigían, la consolidación de la Deuda flotante del Tesoro y la emisión de Deuda del Estado, hasta que,

terminada la guerra y normalizada la situación financiera, pueda hacerse en mejores condiciones para el Erario público, que las que habría que establecer hoy.

## Las lecturas del soldado

La biblioteca inglesa de campaña está instalada en un espacioso «garage», entre la Cámara de los Comunes y la Tate Gallery.

En ella se recogen todos los libros y demás impresos que se reciben de todas partes de la Gran Bretaña para ser reexpedidos a los soldados que se hallan en Francia, ya en campaña, ya heridos en los hospitales.

Forman verdaderas montañas: unas de libros antiguos y encuadernados; otras de modernas publicaciones, revistas y periódicos, y otras de paquetes de folletos e impresos varios.

Óbidamente clasificados y empaquetados se envían a su destino, ocupando esta tarea a numeroso personal.

En las familias inglesas hay verdadera emulación para enviar a sus deudos, amigos, conocidos y extraños que sostienen el honor nacional en los campos de batalla, buenas lecturas de todas clases, militares, científicas, morales, literarias, recreativas, etc.

La vida de trincheras hace posible la lectura en ellas para distraer o «matar» el tiempo, a falta de enemigos.

Soldado habrá que en una semana haya leído más que en un año de vida ordinaria.

Es una nota más entre las muchas características de la presente campaña, cuyos aspectos son variadísimos.

## Alrededor de la guerra

Noticias y comentarios

Telegramas de Roma a un diario:

«Vuelvo a insistir asegurando que el Gobierno italiano hace estricta justicia a Benedicto XV, cuya conducta patriótica merece elogios.

La aristocracia italiana más afecta al papa muéstrase identificada con el sentimiento nacional, siendo la primera en alistarse y ofrecer todo su entusiasmo concurso al Gobierno en estos solemnes momentos.

Se asegura que la Compañía de Jesús ha sido severamente amonestada por el pontífice, al creerla directamente responsable del movimiento que se inicia en Alemania y Austria contra la Iglesia romana.

—La esposa del primer ministro Asquith, dando un ejemplo de patriotismo para que lo sigan otras damas y todas las mujeres inglesas desocupadas, ha ingresado como obrera en una fábrica de municiones.

—Comentando de manera confidencial la actitud de Alemania y especialmente del Kaiser, que parece considerar al «buen Dios» como un instrumento político del trono imperial, el Papa exclamó amargamente: «Parece que ha resultado el propio Martín Lutero».

—La colonia yanqui de Berlín ha recibido el aviso de que esté dispuesta a marchar, porque dentro de cuarenta y ocho horas podrían romperse las relaciones diplomáticas.

Muchos yanquis han llegado ya a Suiza. Dicen que en todas partes han sido insultados, y sobre todo en las provincias renanas.

—En Italia crece diariamente el entusiasmo por la guerra, habiendo ofrecido grandes recompensas algunos italianos de buena posición al que capture alguna bandera alemana en el campo de batalla. Tales ofrecimientos han sido hechos por correr el rumor de que el Kaiser en persona va a dirigir las operaciones contra Italia.

—Pensará como quiera Benedicto XV, hombre serio, pausado, diplomático, formado en las Curias; pero que no es

# El Doctor Muñoz DEL MAR

## Consulta en Mahón

Ha comenzado su consulta en ésta el Director del Consultorio de Especialidades Médicas de Madrid, situado en la calle de Fuencarral, 99, principal, doctor R. Muñoz, de la Policlínica Cervera, especialista en las enfermedades de garganta, nariz, oídos, matriz, vías urinarias y cirugía general, que tantos éxitos ha obtenido en las temporadas del pasado y presente año en Palma de Mallorca, y pone en conocimiento de los enfermos: Que habiendo sido llamados por algunos que desean curarse, tiene abierta su consulta en Mahón.

## HOTEL BUSTAMANTE

desde el día 1.º al 15 de Junio  
Siendo las horas de consulta y lo mismo los domingos y días festivos de 11 a 1 y de 3 a 5. Pasado el día 15 termina la consulta. Pero el Doctor Muñoz estará en Mahón cuantos días sean necesarios para asistir a sus enfermos operados o pendientes de curación, hasta ultimar el tratamiento.

Curación de la sordera, zumbidos y supuraciones de oídos, mal olor de aliento o (fetidez), catarros, anginas, vegetaciones, pólipos, sífilis de la boca, faringe y laringe, bronquitis, asma, tisis, afecciones de la matriz y vías urinarias. Procedimientos completamente nuevos e inofensivos, para la gestación o embarazo en las señoras que no pudieron conseguirlo en su matrimonio, debido a desviaciones o defectos de la matriz, que pasan tan desapercibidos como fáciles de corregir.

## CONSULTA 10 PESETAS

# LA MARÍTIMA

## Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de la festividad de San Pedro del martes 29 del presente mes y de los festejos que con tal motivo se celebran en Barcelona en el citado día y su verbena, resultando tres días festivos casi completos por ser domingo el 27, se ha acordado una rebaja de precios en los pasajes de ida y vuelta de la expedición que realizará el acreditado vapor ISLA DE MENORCA a la citada capital el sábado 26 del corriente, pudiendo los señores pasajeros regresar en las expediciones directas del 29 actual, e indirecta del 1.º de Julio próximo.

## Precios de pasaje ida y vuelta

En 1.ª clase... 28.05  
En 2.ª... 21.60  
En 3.ª... 10.85

Los señores pasajeros deberán presentar sus respectivas papeletas en el despacho de los representantes en Barcelona señores Amegual y Compañía, con la posible anticipación para que se les señale número de camarote.

El pasaje podrá comer y pernoctar a bordo en Barcelona en los días 27 y 28. Mahón 5 Junio de 1915.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Tallavill.

## Banco de Menorca

### SOCIEDAD ANÓNIMA

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad y a lo acordado por el Consejo de Administración se convoca a Junta General ordinaria para el día 16 de Junio próximo a las cinco de la tarde en el domicilio Social, calle del Angel número 10, para dar cuenta de la Memoria y Balance del ejercicio social, finido en 31 de Marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 18 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuese el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en Mahón o en la Banca Arnús de Barcelona (Pasaje del Reloj), diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 26 de Mayo de 1915.—El Presidente del Consejo de Administración, Rafael Mercadal Timoner.

El sábado salieron para Palma los vapores «San Ambrosio» y «Antonia», ambos con lastre.  
—También zarzó el vapor «Mahón» para Barcelona.  
—Ayer llegó de la ciudad condal el «Isla de Menorca», que saldrá esta tarde para Palma.  
—Mañana debe marchar a Alcudia y Barcelona el «Monte Tort»  
—Ayer tarde entró el vapor «Salvador» de la Compañía Arrendataria de Tabacos.  
—Poco después salió para Palma.

# ESPECTACULOS

**TEATRO PRINCIPAL** —Por última vez se proyectará la película en colores, marca Pathé, que tanto ha gustado «El calvario de una reina» (tres partes). Además se desarrollarán otras muy interesantes y se estrenará la titulada «La hija del ciego» (dos partes).

**TEATRO DE VERANO** —Se ve concurridísimo y las hermanas Gomez lo mismo que el dueto Casanovas continúan su brillante campaña artística entre aplausos atronadores. Estos últimos artistas hoy se despiden del público. Escogidas proyecciones Gaumont.

Se nos encarga roguemos a la empresa que procure poner coto a la aglomeración que se produce a la entrada al público a la última sesión de los días festivos.

**CINE CONSEY** —En vista de lo avanzado de la estación se aplazan las sesiones hasta el mes de Septiembre próximo.

## CRÓNICA LOCAL

Equivocadamente dijimos el sábado que el señor Director del Instituto había ordenado el cierre de la Escuela Nueva de Alayor.

En realidad no pudo cerrarse, porque legalmente no estuvo abierta; pero se ha denegado el permiso para abrirla, fundándose en deficiencias del expediente, que se indican en extensa comunicación.

Por lo tanto, no se trata de la clausura definitiva de la Escuela, sino de una dilación de algunas semanas, perdidas para la Enseñanza, mientras se subsanan las deficiencias señaladas.

Si en el primer momento acogimos el rumor pesimista fué porque en este asunto de la Escuela popular de Alayor se han cometido atropellos y se han dicho falsedades que tenemos el deber moral de rechazar con toda energía, así como el de restablecer la verdad cuando, como en el caso presente, hemos incurrido en equivocación.

En plena juventud, a los 19 años, edad de ilusiones y esperanzas, ha fallecido la señorita Magdalena Píris Hernández, hija de nuestro amigo y correligionario don Jaime Píris, conserje de la Casa del Pueblo.

A las seis de esta tarde tendrá lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Pl y Margall 27, al cementerio de esta ciudad.

Al señor Píris y señora expresamos nuestro sentimiento; lo mismo que a toda la familia de la extinta.

En su número del sábado el diario maurista inserta nada menos que dos sueltos en los que habla del alcalde de esta ciudad don Juan Vidal y le trata de amigo, pero no de correligionario.

Recordará el lector que algo análogo nos sucedió hace tiempo con respecto a nuestro estimado amigo el ilustrado doctor don Federico Llansó. Entonces «El Bien Público» llamó la atención sobre el particular y nosotros expusimos las razones que eran del caso.

Seguramente el desdén, de carácter político, con que el colega trata al señor Vidal es debido a que éste no sólo se ha hecho distista, sino que ha levantado la bandera del partido «idóneo» frente a la del maurismo y frente al señor Victory.

## MERCEDES

El último y mejor de los modelos de máquinas de escribir de cuantos se conocen.

Pedid el rico alimento caldo concentrado «Natura», que resulta delicioso a los delicados del vientre y del estómago por su buen sabor, aroma y admirable preparación. Exigid siempre «Natura».

Como todos los números de «Alma de Maestro», revista que dirige don Juan Banejam, es muy ameno, instructivo e interesante el correspondiente al mes de Mayo último.

En sus distintas secciones el número en cuestión continúa el desarrollo de los temas que a cada apartado sirven de epígrafe y que el muy competente pedagogo señor Banejam trata con la erudición en él reconocida y acreditada.

En la Tipografía Mahonesa, calle Nueva, donde se edita «Alma de Maestro» se admiten encargos y suscripciones.

El domingo temprano pudo observarse que del jardín de la plaza Vieja habían sido arrancadas una palmera pequeña y varias otras plantas.

Hasta que sean descubiertos absolutamente todos los incivilizados, por fortuna pocos, que por ahí se mezclan con las gentes cultas, no dejarán de cometerse esas salvajadas.

Como hemos dicho otras veces un número exiguo de inciviles basta, interin no sean descubiertos, para perturbar un pueblo adelantado y progresista.

## MERCEDES

El último y mejor de los modelos de máquinas de escribir de cuantos se conocen.

AVISO.—Ha sido ratificada la validez de la patente número 51.496 del caldo «Natura» en pastillas concentradas, riquísimo alimento, muy recomendado por los médicos a los enfermos del vientre y del estómago.

El sábado fué conducido a la necrópolis el cadáver de don Ginés Gaya Pons quien durante largo tiempo desempeñó el cargo de administrador de enterramientos. Nutrido séquito de amigos tributó al finado el último testimonio de afecto.

Descanse aquel en paz y vaya nuestro pésame a la familia.

Todos los cuerpos de esta guarnición y el de la armada visten desde ayer el traje de verano.

La brillante banda de música del Regimiento Infantería de Menorca número 70 amenizó ayer tarde el paseo de Isabel II, que se vió muy concurrido.

Se encuentra en esta Ciudad el teniente coronel de Carabineros don Luis Bauzá; al objeto de pasar revista a las fuerzas de la Isla.

Entre los pasajeros que marcharon el sábado a Barcelona, figuraban los señores don Francisco Olives, señora e hijo, don Pedro Robert y don José Pons Olives.

Desearnos hayan llevado feliz viaje.

## Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por 100, vencimiento 15 Mayo de 1915.

También pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º Julio 1915.

## Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

## Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anuncivay, 18.

**Antiguo Gabinete de Electricidad Médica**

Masaje manual y vibratorio

**RAYOS X**

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem ritmico ondulatorias

**J. Peré Raluy**

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

**PANTIerno**

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería **LA CERES**

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18.

**Cortinas - Persianas**

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

**Dr. G. Forteza**

médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67—Teléfono, 104

jesuita, ya lo están viendo todos. Acaba de arreglárselas de manera que los jesuitas germanofilos de acción salgan de Italia sin poder asegurar que él los ha echado; acorta las distancias entre el Vaticano y el Quirinal, se declara patriota sin perjuicio de la neutralidad... oficial a que le obliga la tía; pero bendice a los que van a pelear contra Austria.

—Desde Berna comunican que el ministerio austriaco se ha reunido con asistencia de representantes del Gabinete de Berlín, para discutir las demandas de Rumanía. Esta reclama territorios que no le serán entregados espontáneamente, y por lo mismo llegarán a ser tirantes las relaciones entre ambos Estados.

Un corresponsal de la «Gaceta de Colonia» en Sofía anuncia que se trabaja allí para crear ambiente y reclamar de Turquía la restitución de la frontera que seguía la línea de Enos a Midia, que fué fijada por la Conferencia de Londres el año 1913. También se pedirá que se permita al Gobierno búlgaro construir una vía férrea directa hacia la Bulgaria meridional.

La Legación búlgara en Constantinopla ha invitado a los estudiantes de su país a que regresen a éste.

gente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes a la publicación de la presente en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue a conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 16 al 18 del corriente en Mahón calle de la Infanta, 12 y horas de constumbre, donde tengo mis oficinas, advirtiéndole que transcurrido dicho plazo se decretará el segundo grado de apremio contra los morosos.

Mahón 12 de Junio de 1915.—El Recaudador, B. Caules.

## Comandancia de Marina

Continuación a la suscripción abierta en la Comandancia de Marina a favor de las familias de las víctimas del naufragio del Pailebot «Comercio».

|                                     | Ptas.  |
|-------------------------------------|--------|
| Suma anterior                       | 474.10 |
| Grupo de pescadores de Villa-Carlos | 0.50   |
| Don Francisco Pons                  | 0.25   |
| » Juan Martínez                     | 1.50   |
| » Francisco Sanz                    | 0.50   |
| » Antonio Martínez                  | 0.25   |
| » Francisco Preto                   | 0.25   |
| » Francisco Pons                    | 0.50   |
| » Pedro Fuxá                        | 0.50   |
| » Vicente Mari                      | 0.50   |
| » José Ramón                        | 0.25   |
| » Lorenzo Manent                    | 0.50   |
| » Cándido Calderón                  | 1.00   |
| » José Preto                        | 1.00   |
| » Ignacio Enseñat                   | 0.50   |
| » Jaime Fuxá                        | 0.25   |
| » Vicente Manent                    | 0.50   |
| » Antonio Torres                    | 0.50   |
| Total                               | 482.85 |

(Se continuará)

LA SEÑORITA  
D.ª Magdalena Piris Hernández

HA FALLECIDO  
a las tres de esta mañana, a la edad de 19 años

E. P. D.

Sus desconsolados padres D. Jaime Piris y doña María Hernández, sus tíos, tías y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican se sirvan asistir a la conducción del cadáver al Cementerio, que tendrá lugar a las seis de esta tarde.

Casa mortuoria: Pl. y Margall, número 27, (Calle del Pueblo).

Mahón 14 de Junio de 1915.

No se invita particularmente.

Vinos superiores

Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETTE

Garantizo ser legítimo zumo de uva.

Aceite selecto puro de oliva, refinado.

Reparto a domicilio

Almacén San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21-1.º

DINERO!

Se ofrece sobre primera hipoteca.  
Se necesita sobre primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas  
RAPIDEZ Y RESERVA

Informes:

Plaza Miranda, 4. Mahón

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA  
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Crónica Nacional

Barcelona 12, 6'15.

Blasco Ibañez en Valencia. La Junta del partido radical ha acordado marchar a Játiva a fin de esperar al señor Blasco Ibañez.

Todos los organismos del partido han acordado salir a recibirle a la estación.

El gobernador ha prohibido una manifestación que se trataba de verificar en pro de la neutralidad, organizada por los jaimistas coincidiendo con la llegada del señor Blasco.

Se advierte alguna intranquilidad. El gobernador ha reconcentrado la guardia civil y ha adoptado otras precauciones.

Desgracia de aviación

En el aeródromo civil de Jatale ha ocurrido una sensible desgracia. El alumno Joaquín Torres García, natural de Oviedo, de veintidós años de edad, soltero, durante un vuelo cayó con tan mala suerte, que resultó muerto en el acto.

Como de costumbre, a las seis de la mañana comenzaron los vuelos.

El profesor señor Alfaro probó un monoplano que después había de utilizar el alumno en sus experiencias.

A continuación se elevó el señor Torres García haciendo un bonito vuelo y aterrizando sin novedad.

El profesor hizo un nuevo vuelo en el mismo aparato.

Cuando el profesor tomó tierra, el alumno señor Torres García hizo nuevas experiencias, elevándose muy bien.

Cuando se encontraba a 200 metros de altura se vio al aparato dar una vuelta, descender rápidamente en giros extraños y caer por fin a plomo, enredándose en los hilos del telégrafo y viéndose con espanto como el aviador era lanzado al espacio, rebobotando en el suelo a consecuencia del golpe y quedando luego tendido, sin movimiento.

Los profesores y todo el personal del aeródromo acudieron presurosos, pero ya el joven aviador estaba muerto.

En el cuello tenía una profunda herida que le seccionaba la yugular.

El accidente fué debido indudablemente a haber saltado un cilindro del motor.

El aparato quedó tan destruido a consecuencia del choque contra el suelo, que no ha podido comprobarse la verdadera causa del accidente.

El aparato al desenredarse de los hilos del telégrafo, que quedaron rotos, cayó en la cuneta del camino de Madrid a Jatale.

Otrece un montón informe de astillas de alambres rotos y sólo por una parte que ha quedado intacta, se comprende que aquello es un aeroplano.

El alumno víctima del accidente, era uno de los más aventajados de la escuela.

DE LA GUERRA

Austriacos derrotados

Roma.—Seis batallones austriacos con numerosas ametralladoras salieron de sus posiciones tratando de tomar por el flanco la posición de Mon-

One, que nosotros hablamos abandonado hacía días.

El abandono fué debido a no considerarla esencial para nuestro avance, una vez que los austriacos habían sido rechazados en aquella parte hasta ocho kilómetros más atrás.

Había quedado en ella un pequeño destacamento.

En vista de que los austriacos volvían a presentarse allí, hubimos de atacarlos nuevamente rechazándolos otra vez y causándoles enormes pérdidas.

Cayeron en nuestro poder seis ametralladoras.

Rectificación

Londres.—La oficina de la Prensa anuncia que el crucero inglés tipo del «Liverpool», que debía un telegrama de Viena que lo había torpedeado y hundido un submarino austriaco frente a San Juan de Medua, se encuentra en aquel puerto sólo con algunas averías.

Fábrica de municiones

Londres.—Se estiman en ciento las fábricas que las autoridades administrativas de Londres organizarán para producir municiones, conforme al proyecto de requisita oficialmente aprobado.

Según comunican de Melbourne, el ministro de Defensa ha declarado que numerosas fábricas metalúrgicas han ofrecido al Gobierno su personal y talleres para fabricar municiones.

Según dicen de Taipeí, el mayor general Butran, presidente de la Comisión canadiense para dirigir la fabricación de granadas y bombas, ha declarado que de la encuesta aierta resulta demostrado que el Canadá puede fabricar diez veces más municiones que las que elabora actualmente.

En Gallipoli

Atenas.—La artillería pesada que han desembarcado los aliados en la península de Gallipoli, bombardea furiosamente las posiciones turcas.

Los turco-alemanes han instalado artillería de grueso calibre en unas alturas que dominan a Constantinopla, estando los alemanes decididos a incendiar la ciudad en caso de ser derrotados.

Desmintiendo

Roma.—Oficialmente se dice que la noticia que ha comunicado una nota oficial austriaca de haber sido hundido un navío de guerra británico, tipo del «Liverpool», frente a San Juan de Medua, es falsa.

La ofensiva italiana

El ejército italiano continúa con éxito su ofensiva y sigue progresando en dirección a Trieste, distando el ejército sólo 20 millas de esta población. Las tropas italianas combaten tenazmente contra el enemigo, que sigue ocupando posiciones muy fuertes y ofrece una obstinada resistencia, estando favorecido en su defensiva por la naturaleza del terreno. A pesar de esto y de que el Isonzo se ha desbordado debido a las lluvias, llevándose la corriente algunos puentes, avanzan los italianos, venciendo todas las dificultades.

En el Trentino los italianos se acercan al paso de Falsarengo, que defiende las cercanías del camino alto de Dolomites.

Puntos en litigio

El texto de la nota americana a Alemania ha sido publicado hoy. Los Estados Unidos afirman que Alemania no podía menos de apreciar las demandas contenidas en las notas anteriores. Los principales puntos en litigio son los siguientes:

1.º Las alegaciones de que el «Lusitania» conducía armas, tropas y municiones son erróneas y de todos modos no justifican los medios empleados al hundir el vapor.

2.º La cuestión principal estriba en las circunstancias antihumanitarias en que fué torpedeado el «Lusitania».

3.º Estando probado que entre las inocentes víctimas se encuentran unos cien americanos, la atención del Gobierno imperial es llamada hacia su grave responsabilidad.

4.º Solamente la negación terminante de parar el buque después de haber recibido órdenes a este efecto,

o actos de resistencia contra el comandante del submarino, podrían haber justificado el hecho.

5.º Los Estados Unidos, ateniéndose a leyes internacionales, dirigieron en 5 de Mayo su nota a Alemania.

6.º Alemania deberá adoptar medidas que protejan la vida y propiedad de los americanos, pidiendo los Estados Unidos seguridades en este sentido.

El avance de los moscovitas

Amsterdam.—Noticias recibidas de esta ciudad dicen que el último comunicado oficial alemán admite los recientes éxitos obtenidos por las tropas rusas, tanto al Norte como al Sur del teatro de la guerra, indicando que en vista de que los rusos recibían importantes refuerzos procedentes del Nordeste, conteniendo el movimiento envolvente intentado por los alemanes en la región del Dubissa, se han visto obligados a retirarse.

También comunican que los rusos mandan refuerzos a Galitzia, procedentes de Lemberg, en dirección Sur y Sudeste.

Nota rusa

Petrogrado.—Los ataques del enemigo en los días 8 y 9 en la región de Chavli y en la orilla derecha del Pilitza fueron rechazados.

En Galitzia el enemigo atacó con grandes fuerzas el día 8 y experimentó importantes pérdidas. Al día siguiente fué rechazado a dos millas de nuestras trincheras.

En el Dniester tuvieron efecto combates favorables a nosotros durante el día 10. Rechazamos en la orilla derecha grandes fuerzas enemigas que había a dicha orilla del río.

Cerca de Jurawno el enemigo tuvo grandes pérdidas. Nos apoderamos de 17 cañones y de 43 ametralladoras e hicimos 6.500 prisioneros, entre ellos 188 oficiales y una compañía entera del regimiento de fusileros de la guardia.

Barcelona 13, 23'40.

Contraofensiva rusa

El ejército ruso, después de los últimos reveses sufridos, ha reaccionado de tal manera que ha iniciado una vigorosa campaña contra ofensiva en la Curlandia, en Galitzia y a la izquierda del Dubissa.

Los moscovitas además de hacer quinientos prisioneros, se han apoderado de un buen número de cañones y de ametralladoras. En Schwil, dice el parte oficial, recuperamos terreno y en el Dniester hicimos tal presión sobre el enemigo que tuvo que retirarse a Nicolaw.

En estas últimas acciones hicimos prisioneras a cinco compañías completas. En Stanislaw ha sido rechazado un ataque contra la vía férrea de Lemberg.

Destrucción de un dirigible

Un aeroplano tripulado por el aviador francés Saivo bombardeó un cobertizo cerca de Lieja y fué perseguido por un dirigible que se remontó con el objeto.

El aviador arrojó una bomba contra el dirigible que destruyó completamente al aerostato alemán.

La guerra en el mar

De Viena dicen que un submarino austriaco destruyó a otro italiano, pero la noticia no ha tenido hasta ahora confirmación.

La escuadra italiana que manda el duque de los Abruzzos se ha presentado frente a Pola.

Odessa.—En el Mar Negro un buque ruso sorprendió a un torpedero turco que al verse comprometido huyó con rumbo al Bósforo.

Nápoles.—Las autoridades se han incautado de la carga de un vapor alemán lleno de explosivos, cañones y aeroplanos.

Italia y Austria

Roma.—El avance italiano en Austria constituye un gran éxito, hasta el punto de que es inminente el aislamiento de la región de Istria. La artillería destruyó el dique de Isonzo inferior que los austriacos trataban de utilizar para inundar el ejército del generalísimo Cadorna.

Se ha decidido establecer un campo de concentración de prisioneros en la isla de Cerdeña.

La noticia de la ocupación por los italianos del campo atrincherado de Gradisca ha producido inmenso júbilo en Italia.

Han llegado a Bolonia dos trenes con heridos leves que desean volver al campo de operaciones y dicen que los austriacos no resisten los ataques a la bayoneta y han tenido ya más de diez mil bajas.

Las autoridades de Viena han disuelto las sociedades constituidas por italianos.

Barcelona 14, 6'15.

Venezelos

Atenas.—Ha llegado el expresidente del consejo de ministros Venezelos que viene para descansar una temporada.

Se da como seguro el triunfo del señor Venezelos en las elecciones de Grecia.

En los Dardanelos

Continúa encarnizado el combate en el estrecho de los Dardanelos, pero en cambio en la península de Gallipoli el ejército anglo-francés avanza decididamente y de cada vez encuentra más debilitada la resistencia del enemigo.

Atenas.—La situación de las tropas turcas en la península de Gallipoli es desesperada.

El gobierno de la Sublime Puerta ha desistido de organizar las defensas de Constantinopla, pero en cambio ha dispuesto sean sólidamente fortificadas las principales posiciones del Asia Menor.

Últimas noticias

En Nueva York dicen que Alemania espera terminar la campaña de Galitzia para proponer la paz.

Londres.—Un submarino ha hundido al vapor carbonero «Prinz George».

París.—El parte de ayer a las tres dice que continúa el bombardeo de Arras y que los franceses se han apoderado del ferrocarril del sur de Laberinto. Apesar de las granadas de mano que lanza el enemigo mantenemos nuestras posiciones.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

INFORMACIÓN GENERAL

Blasco Ibañez en Valencia

Ha llegado a la ciudad del Cid el popular escritor señor Blasco Ibañez que fué entusiastamente recibido por numeroso gentío, a pesar de la campaña en contra que había hecho la prensa jaimista.

En las estaciones del tránsito salieron comisiones a saludar al eminente literato de ideas avanzadas.

Frente a la de Valencia la enorme muchedumbre organizó una grandiosa manifestación que rodeó a Blasco Ibañez y le acompañó hasta su alojamiento a donde aquél se dirigió a pie.

De de el balcón y cuando le dieron lugar las aclamaciones y vítores, el señor Blasco Ibañez pronunció un vibrante discurso en el que dijo: Venid a Valencia cuando y como quiera porque esta tierra es el amor de mis amores. Mi viaje no significa nada de política. No ataco ni defiendo a los aliados ni a los alemanes. Me coloco al lado del derecho y de la justicia atropellados.

Condena

En Barcelona ha sido condenada a muerte, previo veredicto del jurado, la procesada Nieves Domingo, autora de un doble asesinato que cometió en la calle de San Ramón.

Su marido Progreso Marqués, sargento, acusado sucesivamente de cómplice y de encubridor ha salido absuelto.

Repatriación y licenciamiento

A fines de este mes serán repatriados diez mil hombres de los que sirven en Marruecos.

Se les dará licencia trimestral que se prorrogará periódicamente hasta que les corresponda cumplir, o sea cambiar de situación militar en Marzo.

Todo ello en el caso de que los acontecimientos no requieran la presencia en filas de estos hombres.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

### A. E. G.-Thomson Houston Iberica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

## Sunlight Jabón

Ningún argumento a favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

# Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos Rapidez en servir los encargos

# HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera.

Reitero infatigablemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folleto instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

# El jabón Tango Argentino

## y CREMADORA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

### Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes